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引引 言言

习近平总书记在中央人大工作会议上指出：“要丰富人大代表联系人民群众的

内容和形式，拓宽联系渠道，积极回应社会关切，更好接地气、察民情、聚民智、惠民

生。”今年以来，湖北省枝江市人大常委会创新推出“代表有约”活动品牌和民情专

报制度，动员全市 800 余名人大代表紧贴“地气”察民情，靶向用力解民忧，释放出

1+1＞2 的叠加效应，让人民群众幸福感底色更浓、成色更足。

往期回顾

精彩“码”上见①枝江市人大常委会编发的《民情专报》

②枝江市人大代表监督工作群截图

③枝江市七星台镇大埠街片区人大代表联络站“选民接待日”活动现场

④枝江市人大常委会组成人员参加仙女镇赵家冲村三组湾子会

⑤枝江市人大代表向祖红（左）深入田间地头为农民送政策、送技术、送服务。

⑥枝江市人大代表柳王洪（左三）接待选民

图 片

说 明

3 月 10 日，对湖北省枝江市人大代
表刘昌芹来说是一个特殊的日子，这天
她与选民们来一场特殊的“约会”。她
早早地起床安排好家务事后，便带上代
表履职日记，前往代表联络站……

春日暖阳下，联络站墙上“人民选
我当代表 我当代表为人民”14 个字熠
熠生辉。信息公示栏上，驻站人大代表
的姓名、照片、联系方式等信息一目了
然。村民们围坐在代表接待室里，你一
言我一语，讨论气氛热烈。

“ 我 们 门 口 的 堰 塘 堤 脚 坏 了 要 加
固。”“别个地方美丽乡村建设搞得好漂
亮，我们 8组也想搞一下。”“仙一路上走
的大货车太多，车又重，路都压坏了，怎
么办？”“希望电力部门能将三相电拉到
水源位置，便于干旱时水泵抽水……”
刘昌芹将群众反映的问题一一记录在
履职日记上。

这是代表联络站里履职故事的一
个小小缩影。近年来，枝江市人大常委
会在全市建成 9 个代表之家、52 个代表
联络站，将人大代表全部统一编组进
站，确定每月的 10 号、20 号为固定接待
日，组织人大代表走进联络站问需于
民、问计于民，让“小站点”发挥“大作
用”，释放“大能量”。

为更好地发挥代表专业优势，枝江
市人大常委会还结合各地特色新建了
26 个专业代表联络站，把代表活动延伸
到优质粮、水果、化工、纺织等特色产业
链，为“专业代表”提供“专业平台”，通
过“专业活动”破解“专业问题”。

同时，坚持定期进站“约”与主动上
门“约”双管齐下，让人民群众真切感受
到人大代表时刻在身边。

在工商领域，枝江市人大常委会组
织开展“三访三促”（访主体促发展、访
部门促优化、访群众促满意）优化营商
环境品牌创建活动，组织 800 余名市镇
人大代表联系 3000 余家市场主体，35
名常委会组成人员联系 25 家政府组成
部门，定期上门走访，收集意见建议。

在农业领域，枝江市人大常委会组
织开展“三强一促”（强示范、强产业、强
基层、促振兴）活动，为人大代表设立科
技创新、产业引领、技术推广、服务协调
4 类岗位，400 余名农业领域人大代表

“领岗”履职，深入田间地头为农民送政
策、送技术、送服务。枝江市人大代表、
宜昌绿景鑫农业科技有限公司理事长
向祖红主动认领“技术引领”和“产业带
动”两个岗位，将柑橘田间管理要点、提
高果品品质等“硬核”技术印成小红书、
小红单，分发到农户手中，带领果农走
上致富“快车道”。

今年 6月，集中组织开展“代表走访
月”活动，200 余名市人大代表走街串
巷、进村入企，面对面倾听群众心声、了
解群众诉求，收集意见建议 295条。

为进一步拓宽民情反映渠道，延伸
民意汇集触角，枝江市人大常委会采取

“线上+线下”同步“约”的形式，建立形
成“全天候、全方位”的民意收集网络。
推出民情二维码，人大代表 24 小时“线
上”值班，群众扫码即可“一键找代表”
反映问题，实现“码上说、马上办”。今
年 2月，宜昌市人大代表、枝江市人大代
表谭俊“码”上收到群众反映的“井盖放
置不规范导致盲道被破坏”的问题后，
立即现场勘查核实上报，住建部门当天
领办，次日对城区人行道 458 处隐形井
盖进行了排查，发现并复位井盖 16处。

组建代表监督微信群，人大代表采
用手机“随手拍”的方式，把自己发现和
群众反映的问题随时“晒”到群里，政府
部门负责人必须当日领办，一周内在群
内答复办理情况，今年已通过微信群收
集到代表“微建议”50 件，均得到较好落
实。

自“代表有约”活动开展以来，枝江
市各级人大代表共接待、走访选民 2.2
万余人次，线上线下收集意见建议 2000
余条，推进解决水利基础设施管护、农
村公路建设、城市交通管理、营商环境
等方面的问题 1600余个。

▶““代表有约代表有约””———倾听民声—倾听民声

“枝江商品砼价格一直高于宜昌城
区及周边地区，导致建筑企业、商品房
开发、厂房、道路及其他市政公共建筑
成本大幅上升。希望市政府放开市场
限制，允许周边地区普通商品砼进入
枝江市场，或者由相关主管部门牵头，
对商品砼市场价格进行调控，降低建筑
成本。”

今年 3 月上旬，枝江市人大常委会
代工委主任李冬的办公室来了一位客
人——枝江某房地产公司的负责人。
他向李冬说道：“我听说人大准备编发

‘民情专报’，市委书记和市长都会亲自
签批，我想代表枝江房地产企业反映这
个问题，希望能借这个机会解决。”

他口中所说的“民情专报”是枝江
市人大常委会继“代表有约”活动后，配
套推出的又一创新之举。

代表把群众诉求摸排上来，问题能
否及时解决、解决措施是否“给力”，是
代表和群众共同关注的焦点。如何让

“代表提了不白提、群众说了不白说”，
枝江市人大常委会研究制定了分级分
层的处理模式。能立即解释答复的，由
代表现场答复选民。属镇（街道）村（社
区）办理的，由镇（街道）人大转交镇政
府、街办处理，并跟踪督办。需提请市
级层面解决的，由代表小组汇总后上报
市人大常委会。市人大常委会原汁原
味整理形成民情专报，由市委书记、市
长亲自签批、交办。

3 月 16 日，枝江市人大常委会编发
了第一期民情专报，代表反映的车辆乱
停乱放、商品砼价格偏高、百里洲镇急
需配备消防车等问题受到市委主要领
导高度重视。3 月 17 日，市委书记余峰
批示：“民情专报办得好！市政府及相
关部门要高度重视，迅速分解交办，及

时解决群众急难愁盼问题并回复人大
代表。”

百里洲镇四面环水，交通不便，镇
内现有 30 余家消防安全重点单位，但
仅有的一辆消防车购置于 2012 年，已
严 重 老 化 ，消 防 救 援 设 备 、人 员 配 备
和 救 援 能 力 严 重 不 足 ，存 在 较 大 隐
患。这一问题纳入 民 情 专 报 后 ，市 政
府 分 管 负 责 人 立 即 召 开 专 题 办 公 会
安 排 部 署 相关工作，市消防大队一周
内 给 百 里 洲 派 出 所 配 备 了 一 辆 消 防
车，并就操作、保养等方面对相关人员
进行了培训，解决了百里洲群众的“心
头大患”。

针对群众反映的一些个性问题，枝
江市人大常委会开展民情分析，排查梳
理同类问题，实现由一个问题延伸挖掘
一类问题，推动办成一批民生实事。问
安镇群众反映“问安集镇至袁码头村客
运车停运，导致村民出行困难”，市人大
常委会敏锐地察觉到，可能不止一个镇
存在类似问题，经排查发现安福寺镇至
白洋镇太保场村客运车停运后，群众意
见也很大，于是一并纳入民情专报转交
市政府办理。

民情专报不仅原汁原味地反映了
群众的诉求，还将前期意见办理进度按
照“已办结”“办理中”“无实质性进展”
三个层次进行通报，并就具体落实措施
详细说明，直至办结方可销号，不断增
强人大监督的刚性和实效。

一份民情专报虽只有简短的几页
纸，但却承载着沉甸甸的民意，也彰显
了市人大常委会为民办实事的决心。
截至目前，已编发民情专报 6期，梳理了
需提请枝江市级办理的意见建议 126
条，涉及环境保护、城市建设、道路交通
安全等各方面。

▶ ““民情专报民情专报””———道出民情—道出民情

▶ 有呼必应有呼必应———力解民忧—力解民忧

民有所呼，我有所应；民有所盼，我有
所为。今年 6月 27日，首场“家站点”问政
活动在枝江市教育系统人大代表联络站
召开，来自教育系统的12名人大代表和教
育局负责人共聚一堂，就制约教育事业发
展的问题一起协商探讨解决思路。

市人大代表杨新陆说道：“团结路小
学南教学楼与团结路上门面房间隔不足
5 米，既影响教室采光，也挤占了学生活
动空间。我们反映了多次，也没有得到
回应。”

“请市教育局牵头，市人大常委会教
科文卫工委监督，与市金润源公司进行
沟通，待门面租赁合同到期后，予以拆除
处理。”枝江市人大常委会主任方明柱现
场交办。一个困扰杨新陆多年的难题就
这样迎刃而解。

为推动一批群众反映强烈、久拖不
决的问题得到解决，枝江市人大常委会
创新开展“家站点”问政活动，人大代表
与承办单位当面锣、对面鼓，一起找原
因、寻对策，推动问题尽快解决。

同时，枝江市人大常委会还改变了
以往主要由常委会工作机构和办事机构
对口督办等“常规”方法，建立市领导领
衔督办、代表参与督办的工作机制，并提
请市委将部分重点督办建议纳入全市重
点工作督办内容，把好意见建议办理“督
办关”“问效关”，推动“答复满意”向“落
实满意”转变。

意见建议办得好不好，最终还得群
众来评价。枝江市人大常委会制定了

公开公示、办后回访、邀请评价等制度，
每月在代表联络站将承办事项进展情
况、完成时限和责任单位进行公示，把
成绩单晒到群众面前，主动接受群众监
督，倒逼工作落实。相关事项办结后，
由人大代表将办理情况反馈给当事人，
当事人对办理结果进行评价。评价结
果为不满意的，限期整改后再次测评，
真正做到将群众满不满意作为衡量工
作的唯一标准。

“有困难找人大代表反映果真管用，
不到 10 天时间道路两边树木就全部修
剪好了，阳光照进来屋里敞亮多了，我是
一百个满意！”李阿姨高兴地向前来反馈
办理情况的市人大代表龚振华说。

李阿姨的房子临近街面，道路两旁的
绿化树木枝繁叶茂，影响了房间采光。前
段时间，她向市人大代表龚振华反映了这
一问题。通过民情专报交办后，相关部门
立即对城区所有路段的树木进行了修剪，
沿街的商铺和居民纷纷点赞。

这样的暖心故事，每天都在上演……
“感谢人大代表帮助我们反映解决

问题，我是打心底里感谢你们。”这天，枝
江秦盛水稻专业合作社负责人刘勇来到
安福寺镇第二代表联络站，送上了一副

“人民选我当代表 我当代表为人民”的
对联。

刘勇在安福寺镇秦家塝村流转了
66.67 公顷水田种水稻，因地处高岗难灌
区，2022 年干旱，稻田严重缺水导致减
产减收，今年他向人大代表反映了这一

情况。
这一问题被枝江市人大常委会整理

纳入民情专报进行交办，相关部门迅速在
玛瑙河建设了一座泵站，便于周边农户抽
水灌溉。一股股从管道里奔涌而出的河水
不仅滋润了一株株水稻，也浸润了刘勇的
心田。凝视着那片一望无际长势喜人的稻
田，他知道今年丰收有望了，于是怀揣着感
恩的心向联络站送来了对联。

一句赞许、一声道谢、一副对联，不仅
是人民群众对人大代表履职的肯定，也是
枝江市人大常委会不断完善代表工作机
制，增强代表履职实效的真实写照，更是
全过程人民民主在基层的生动实践。

积力之所举，则无不胜也；众智之所
为，则无不成也。在“代表有约”活动和

“民情专报”这对组合的亲密配合下，一
批批群众的忧心事、烦心事得到解决。
截至目前，纳入民情专报的 126 个意见
建议，71 个已办结，14 个基本完成，34 个
正稳步推进，余下 7 个因客观原因暂时
无法办理，已向代表沟通解释。

“群众的幸福感、获得感、安全感就
是我们最大的成就感。”方明柱感慨道。如
今，“有事找代表”已成为枝江人民的一
种共识、一种习惯，各行各业的人大代表
已经成为一座座“连心桥”，让“党和政府
干的”与“老百姓盼的”紧密相连，一件件
办到老百姓心坎上的实事，让人大代表
与人民群众走得更近、联系更紧，也让老
百姓更加直观地、近距离地感受着人民
当家作主的滋味。
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